



Soberana Plus y Abdala: la ciencia respalda el camino para reforzar la inmunidad



Las particularidades de la Estrategia cubana para aplicar dosis de refuerzo contra la COVID-19, así como los resultados que respaldan el uso de las vacunas Soberana Plus y Abdala en ese proceso, fueron presentados este martes durante un nuevo encuentro del Presidente de la República con expertos y científicos que participan directamente en el enfrentamiento a la COVID-19 en Cuba.

Yaima Puig Meneses, 9 de Noviembre de 2021

De muy buenas noticias consideró el Primer Secretario del Comité Central del Partido Comunista y Presidente de la República, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, la Estrategia cubana para aplicar dosis de refuerzo contra la COVID-19, así como los resultados que respaldan el uso de las vacunas Soberana Plus

y Abdala en ese proceso, dadas a conocer en la tarde de este martes en el Palacio de la Revolución.

Es una etapa —insistió— en la cual también hay que hacer estudios científicos y publicaciones con evidencias de los resultados que vayamos obteniendo.

Esa ha sido la práctica seguida por la comunidad científica cubana en el desarrollo de toda la estrategia de vacunación diseñada en el país y lo será también en este nuevo momento, que inició el pasado lunes con la aplicación de las primeras dosis de refuerzo en La Habana.

Para desarrollar este proceso —que se realizará de manera escalonada en todo el territorio nacional—, se implementará la misma estrategia que se ha llevado a cabo durante la vacunación: se harán ensayos clínicos; estudios de intervención; intervención en grupos y territorios de riesgo; y finalmente una vacunación masiva.

Así lo aseguró la doctora Ileana Morales Suárez, directora de Ciencia e Innovación del Ministerio de Salud Pública (MINSAP), en el más reciente encuentro sostenido por el Presidente cubano con el grupo de científicos y expertos que lideran las actividades de ciencia e innovación tecnológica en el enfrentamiento a la COVID-19.

De acuerdo con la explicación ofrecida por Morales Suárez, el proceso se debe extender hasta el primer semestre del 2022, teniendo en cuenta los diferentes momentos en que se ha ido vacunando a la población cubana. Posteriormente, se realizarán estudios para conocer en qué momentos será necesario volver a reforzar con nuevas dosis.

La vacunación comenzará con Soberana Plus y Abdala, y a la vez se realizarán estudios clínicos con los candidatos vacunales Soberana 01 y Mambisa, con el propósito de validar también su uso como dosis de refuerzo, precisó.

Con mucho orgullo podemos decir —subrayó— que la aplicación de dosis de refuerzo a nuestro pueblo será con vacunas de producción nacional, basadas en fuertes criterios regulatorios y éticos, que han sido debidamente respaldadas por el Centro para el Control Estatal de Medicamentos, Equipos y Dispositivos Médicos (CECMED).

A partir de este momento y hasta que concluya diciembre, aseveró, 1,9 millones de personas estarán recibiendo en Cuba sus dosis de refuerzo.

DOSIS DE REFUERZO PARA AMPLIAR LA INMUNIZACIÓN

Nada ha quedado al azar en Cuba desde que inició el enfrentamiento a la epidemia hace poco más de 20 meses. Como parte de las acciones que respaldan ese camino, durante la reunión —que contó también con la presencia del miembro del Buró Político y Primer Ministro, Manuel Marrero Cruz— se presentaron los resultados que respaldan el uso como dosis de refuerzos de las vacunas Soberana Plus y Abdala, creadas por el Instituto Finlay de Vacunas (IFV) y el Centro de Ingeniería Genética y Biotecnología (CIGB), respectivamente.

La doctora Dagmar García Rivera, directora de Investigaciones del IFV, detalló que, teniendo en cuenta las evidencias científicas acumuladas a partir del estudio de los sujetos que se involucraron en el ensayo clínico Fase I y Fase II A —que tienen entre seis y cinco meses de haber recibido la última dosis del esquema— es posible asegurar que todavía persisten niveles importantes de anticuerpos en estas personas.

Es importante conocer la duración de la respuesta inmune, enfatizó, porque de eso depende la estrategia de booster, es decir, de refuerzo, que el país va a definir.

Teniendo en cuenta los resultados obtenidos, dijo, es que se decide iniciar la aplicación de la dosis de refuerzo a partir de los seis meses de la última. «El objetivo de la dosis de refuerzo es justamente seleccionar la mejor respuesta de la que se generó durante la vacunación», puntualizó.

Tanto la vacuna Soberana Plus como el candidato vacunal Soberana 01 —aseveró— han demostrado racionalidad para ser empleadas como booster, solo que una tiene autorizo de uso en emergencia y la otra todavía.

«En ningún caso estamos planteando usar Soberana 02 como dosis de refuerzo, por los mecanismos inmunológicos que activa», abundó.

García Rivera comentó, además, acerca de las evidencias de efecto booster que se han obtenido de Soberana Plus y Soberana 01 en personas que completaron su esquema de vacunación con diferentes vacunas.

Soberana Plus, dijo, puede emplearse en quienes fueron vacunados con Abdala, y también con Sinopharm; en el caso de Soberana 01, puede aplicarse en personas con esquema completo de Soberana, Abdala y Pfizer.

Más adelante, la miembro del Buró Político Marta Ayala Ávila, directora del CIGB, señaló la capacidad de Abdala para estimular respuesta de memoria en individuos previamente vacunados y en convalecientes. Asimismo, refirió que estudios realizados demuestran la capacidad de esta vacuna para inducir inmunidad en la mucosa.

El candidato vacunal Mambisa, explicó, ha demostrado también su capacidad para reforzar la inmunidad mucosal en individuos convalecientes.

De acuerdo con la directora de la prestigiosa institución científica, la vacuna Abdala estimula la respuesta inmunológica como dosis de refuerzo en individuos previamente vacunados con vacunas como Sputnik y Sinopharm; en quienes han sido inmunizados con el esquema completo de dos dosis de Soberana 02 y una dosis de Soberana Plus; así como quienes se vacunaron con la propia Abdala.

EN NOVIEMBRE SIGUE EL COMPORTAMIENTO AL DESCENSO

Alentadoras noticias fueron compartidas también durante la jornada de este martes en la reunión del grupo temporal de trabajo para la prevención y control del nuevo coronavirus, encabezado como es habitual por el Presidente de la República; el vicepresidente Salvador Valdés Mesa; y el Primer Ministro.

Al cierre de octubre, aseguró el titular de Salud Pública, José Angel Portal Miranda, disminuyó en un 69,6% la transmisión de la enfermedad, teniendo en cuenta las cifras del mes de septiembre.

Los primeros seis días de noviembre —enfatizó— el comportamiento sigue siendo a la baja, en tanto los mayores niveles de transmisión se presentan en Camagüey, Sancti Spíritus y Holguín, territorios en los que se concentra el 51% de los pacientes diagnosticados en el presente mes.

Al concluir la última semana, detalló, el diagnóstico de casos había disminuido en un 36,3%, respecto a igual periodo anterior. Ese descenso en el número de pacientes confirmados, destacó, es un comportamiento que se ha venido manifestando en el transcurso de las últimas siete semanas en Cuba.

Si bien todas las provincias evidencian un mejor control de la enfermedad, en la pasada semana las mayores incidencias del virus se constataron en Camagüey, Sancti Spíritus y Holguín, donde se acumuló el 50 de los diagnósticos.

De manera especial señaló que en los últimos 15 días todos los territorios del país disminuyeron su tasa de incidencia por cada 100 000 habitantes. Por encima de la media del país, que es de 88,3, solo se ubicaban Sancti Spíritus, Camagüey, Holguín, las Tunas, Pinar del Río, y Villa Clara.

En medio de ese escenario epidemiológico, Portal Miranda comentó que se continúa avanzando en la inmunización de la población: este 7 de noviembre un total de 7 millones 779 mil 265 cubanos habían completado su esquema de vacunación.

Respecto a la estrategia de vacunación diseñada para los niños convalecientes, explicó que en estos momentos en Cuba existen más de 175 mil. Todo está dispuesto, aseguró, para que una vez concluya el ensayo clínico que se encuentra en desarrollo en el país y el CECMED emita el autorizo correspondiente, comenzar la vacunación de esos niños.